

LAS LIBERTADES NO
SE DAN:
SE TOMAN.
P. Kropotkine.

EL HAMBRIENTO

PEDIR ES IMPLORAR
RECABEMOS POR LA
ACCION.

El Hambriento.

SALE CADA MES

PERIODICO ANTIPOLITICO DEFENSOR DE LAS IDEAS LIBERTARIAS - CASILLA N. 904

NO ES UN SUEÑO

Ya las utopías de ayer va convirtiéndose hoy hacer realidades del mañana, por más que el trino burgués, no quiere verlo ni creerlo, la parte obrera de la humanidad marcha siempre en paso ascendente al futuro.

La América del Sur se contajia de los *Nuevos ideales sociológicos*, primero se inició en la Argentina el problema social con el carácter revolucionario que exigen las circunstancias actuales; no tardó de imponerse en el Brasil, la cercanía de la Oriental Uruguay, dió márgen para seguir el mismo camino, este á su vez influyó en el Paraguay, más tarde Chile es invadido por el industrialismo, que se ven los obreros obligados á seguir la lucha social del movimiento obrero de estas naciones hermanas.

Bajo la presión *capitalista* y las múltiples luchas en la vieja Europa muestran al proletario del Perú cual es el camino que debe trasarse, ante su Burguesía que se inicia: ya en *Manufacturera* é imitadora de los grandes *Tratts* norte-americanos; ya un puñado de trabajadores esparcen actualmente la semilla roja de la Redención obrera, así lo que parecía utopía hoy se realiza.

Lima cuenta cuatro publicaciones de índole libertaria, Chiclayo una publicación obrera, Tarma también tiene su publicación obrera, Trujilló tiene en receso momentáneo su semanario *La Antorcha* un valiente adalid de los obreros de esa localidad.

Los trabajadores de la vecina República del Ecuador tienen ya sus voceros, defensores de sus derechos, organizados por la Sociedad *Confederación obrera* y sostenido por ella llevando por nombre el mismo título de la Sociedad; á más un grupo de intelectuales sostiene una revista semanal de diez y seis páginas que se llama *Aurora Social* las dos publicaciones ven la luz en Guayaquil.

Todo lo expuesto hasta aquí no nos sorprende dada la espoción que sufrimos todos los

obrerros del Universo ya sea en las Monarquías ó Repúblicas, pero donde hemos llegado á quedarnos casi mudos de alegría y contento es al saber que en nuestra vecina del Sur en Bolivia se inicia la propaganda con un carácter bastante avanzado, hemos recibido un periódico de cuatro páginas de gran formato que se titula *La Aurora Social*, editado por la Sociedad cuyo lema reproducimos.

Organo de defensa y propaganda de la *Unión Obrera 1º de Mayo*, escrito por el pueblo y para el pueblo en Tupiza. Bolivia para poder dar una idea exacta, transcribimos algunos acápites del bravo propagandista *La Aurora Social*:

"Felizmente comienzan á clarear brillantes irradiaciones, y después de un tiempo, más ó menos largo la paz humana, tal vez sea un hecho. Es por esto que los partidarios de la justicia y la libertad, dan el grito de alerta á los vencidos de la vida, á los tristes desheredados de la fortuna, á fin que se levanten, se agrupen, se unan. La unión es la fuerza, y ante la unión poderosa de la mayoría universal y ante la fuerza de las doctrinas no habrán grandes, habrán hermanas.

"Pero si se quiere rociar con sangre la nueva doctrina social, entonces la defensa no sólo se haría terrible sino ferroz.

"Los que trataran de ser grandes tiranos, serian las primeras víctimas."

"Entonces por cada gota de sangre derramada por los mártires de la nueva causa, nacerá un héroe. Y estos héroes nacidos en el silencio, en la soledad, en la miseria, harían temblar con su puñal ó con su bomba los ejes del mundo mismo.

"Ciertamente, los grandes no parecen grandes sino porque hay esclavos de rodillas delante de ellos. Hay de los tiranos cuando se levanten los esclavos y se formen los héroes! Como podemos apreciar que el problema social va tomando el vuelo necesario en la América del Sur, ya se cuentan ocho

naciones que explayan sus tendencias por medio de hojas y revistas, todas relacionadas con la "Cuestión Social"

Con el contingente de Brasil, Uruguay, Paraguay, Argentina, Chile, Bolivia, Perú y Ecuador, ya podrán los compañeros de Buenos Aires, iniciadores de un "Congreso Sud-Americano de Trabajadores" llevarlo á la práctica, que tal vez con un poco de actividad pueda proseguirse el concurso de Colombia y Venezuela, que son las únicas que faltan para armonizar el concierto social en el continente del Sur.

La "Federación Obrera Regional Argentina" iniciadora del próximo Congreso Sud-Americano de Trabajadores, es la organización obrera más adelantada en la lucha social de la presente época,

Así esperamos que con un poco de perseverancia en la propaganda la realización del Proletariado Sud-Americano sea un hecho práctico, para que reunidos en gran asamblea internacional, impulsen sus fuerzas estudiando y analizando los nuevos rumbos que marcará después de terminados los acuerdos de aquella asamblea de obreros, de los distintos países, que unidos con una misma aspiración y un mismo interés general, llegarán á coronar "La Internacional Mundial, que dará vigor al obrero de todo el Universo para que, unidos, barrer todas las fronteras artificiales del Orbe, donde después de la Revolución Social reine la armonía y la fraternidad.

Hoy por hoy puede asegurarse que el "Congreso Sud-Americano de Trabajadores" tiene que ser un hecho.

Ya el Comité Federal de La F. O. R. A. ha pasado una circular (1) á muchas Sociedades obreras de diversos países, la cual ha tenido muy buena acogida y muchas adhesiones á lo manifestado por la Circular.

Bosquejemos algunas. "La Federación Obrera Regional Uruguaya" se compone de más de veinticinco sociedades gremiales.

La Federación de Operarios del Brasil, de más de dieciséis Sociedades.

La Federación de Trabajadores, de Chile de reciente creación, compuesta de los gremios siguientes. Curtidores, Panaderos, Pintores, Zapateros, Tipógrafos, á más Los Mancomunados, de toda la República.

La Federación de R. de O. P. Estrella del Perú es muy pequeña pero su labor ayudará en algo.

No es un sueño pues la fraternidad Universal, muchos obreros indiferentes al medio, en que viven y haciendo caso omiso de las luchas económicas sociales que día á día conquistan los gremios y federaciones de *Resistencia*, no quieren actuar sino movidos por la voluntad del patrono ó amo ya las utopías que nos hechan en cara, nuestros mismos compañeros obreros, muy pronto serán realidades; debido al impulso generoso de los infatigables luchadores.

No solo víctimas del *Capitalismo*, *Militarismo* y *Clericalismo* religioso, si no también de ellos mismos que con su indiferentismo de abtencionistas retardan el triunfo de la justicia humana.

Para estos miserables, dejenados, estacionarios, estancadores del progreso: nuestro más irónico desprecio, nuestro más sucio escupitajo, nuestro más sobervio desden.

Porque conociendo lo bueno y lo malo nos niegan su concurso, viles ¡Atrás!

Leopoldo E. Urmachea.

(1) La Circular á que nos referimos, el que desee leerla solicite el N.º 13 del "Hambriento", cuya agencia está en la Calle de Sandía No. 310.

Libertad

Es el grito de guerra que presagia la redención del mundo; es el soberbio grito lanzado en medio de las llamas desde el fondo más rojo del incendio, en los días más grandes de la historia que abrirá el Libro de los *Tiempos Nuevos*.

Es el rojo pendón de los ideales que en la bárbara noche de los pueblos luce como una estrella de bonanza y es un dolor ardiente, Pero un dolor que dice: *ay Aurora* y es la *Aurora* del día de los siervos.

Es la locura de las almas tráficas honra y fama del mundo, y cuyo aliento va despertando amores, destruyendo: semilla de dolor cual flor de vida salpicada de púrpura está abriendo.

ALTAIR.

(Mariano Cortez.) propagandista libertario De *La Aurora Social*—[de Tupiza—Bolivia]

Propaganda escrita

Vivir es combatir, ha dicho Séneca. La vida es la guerra: cada día una batalla, cada acción ordinaria una comedia.

Los hombres no somos enemigos y, si lo somos, es a lo Cain y Abel; hermanos para seducirnos mutuamente a las mujeres y engañar a los hombres, hermanos, para hacer alarde de las desgracias ajenas y fisga de sus necesidades. Hermanos, para confiarnos secretos con más holgura y echarlos a la calle a la primera oportunidad, hermanos para levantarnos quimeras y darnos de retorcciones, hermanos para cubrirnos de envidia, ira, venganza y andar bebiendo la sangre, a gritos escandalosos, en silencio y a la sordina.

El que no es víctima es verdugo, ya lo dijo Campo Amor. La queja del asno es nuestro tiro, nuestro caduceo. Somos emisarios de Paz y sembramos la discordia; hablamos de fraternidad, amor, y nos hechamos las manos a la barbas, y nos agarramos con los dientes.

El que no tiene algo de Don Quijote, no merece el aprecio de sus semejantes.

A mi también me han desollado con mano torpe, inhabil.

Juan Montalvo.

Es menester que los que me leáis conozcáis textualmente lo que me impresionara profundamente, agradablemente; son estas palabras:

¡Qué iba a decirte el ideal! El ideal ama a todos los hombres; son los hombres, en su mayoría, los que no aman el ideal. El ideal es para los humanos; son los humanos quienes se hurtan miserablemente a su influencia.

La Tuberculosis. La Viruela y La Lepra son afecciones físicas que nada tienen que ver con el sentimiento; no hallais compañeros del ideal, en estas frases que anteceden, ¿La sublimidad del iluminado junto con la firmeza del cociente?

Lorenzo Pabissa.

Dado que nos es imposible realizar inmediatamente y de una sola vez nuestro ideal, forzoso nos es acomodarnos a las miserables posibilidades, pero a condición de que sea como el albergue de noche, durante un viaje, que se abandona al día siguiente para continuar el camino.

Ciertamente, que para realizar la más inofensiva reforma se necesita tener fe en ella, estar convencido de sus reales ventajas sobre el presente estado de cosas. Precisa que estas reformas se realicen, y para que se realicen y para que se efectúen, es necesario que haya gentes que crean en su eficacia. Pero para no quedarnos estacionados en ellas, para que estas formas transitorias no se vuelvan definitivas, barrando el camino a nuevas formas de transición, es necesario también que haya gentes convencidas de su importancia ávidas de realizar un Ideal superior, que empujen a los rezagados.....y, en caso necesario, que pasen por encima de los que se retardan.

Juan Grave.

Nuestra época no carece de estos heraldos del progreso, sembradores de saludables rebeldías, pregones de sentimientos y de ideas nuevas, y estos hombres han llegado a comprender muchas verdades desconocidas de nuestros antepasados y aun de la inmensa mayoría de la generación presente.

José Prat.

Actualmente un individuo, para vivir, vece obligado a hacer daño a los demás; para abrirse camino debe pasar por encima de los cuerpos de sus compañeros; y para no dejarse explotar, debe buscar los medios de explotar a los demás convirtiéndose en patrono.

La ignorancia y el egoísmo no se pueden combatir, y mucho menos destruirse en la actual sociedad para que la ignorancia y el egoísmo desaparezcan del mundo.....

Severio J. Merlino.

No obramos más que pensando en nuestras satisfacciones: no luchamos más que por hacer práctico el ideal de vida en nuestra vida.

Por allá el esclavo se rebeló y el Señor domina por allá el obrero se afana y el burgués explota.

Oíd como el ideal enamora a las humanidades.

El ideal de la humanidad ha sido siempre satisfacer sus necesidades y si jamás a ellos se opuso la Naturaleza. ¿Quién se opuso? La Humanidad misma. Que mal debe administrar el hombre sus intereses.

Federico Urals.

La vida de los ideales en esta sociedad ascendente, parecía algo paradójica a muchos que se tienen por superiores a los demás.

Lo mismo le sucede al neurasténico, qué al dar un aire aristocrático a sus dolencias se cree más refinado que el hombre sano.

Pedro Corominas.

Yo no me creo, ¡que he de creer! un sabio, no me tengais por tal que os equivocariáis, no creo en el sabio todos tenemos algo de sabio y de borricote a la vez; pero lo poco que he podido aprender no puedo agradecerlo de ningún modo a la enseñanza oficial y muy poco a las lecciones de Atenes. No he puesto nunca los pies en la Universidad y rarísimas veces he asistido a conferencias he preferido siempre leer y más leer, y luego observar y más observar en torno mio y reflexionar después sobre todo lo que he leído y he visto. Me ha costado más, sin duda alguna, pero he sacado dos provechos de este método, en el cual, decir verdad, ha contribuido mi carácter retraído y ciertas circunstancias exteriores que no concurren en todos los individuos.

Lo que entra por los ojos de la lectura y se fija por la meditación, es más imborrable que lo que entra por el oído, un libro puede releerse cuando hallamos un punto oscuro, pero no puede leerse la lección hablada cuando el recuerdo de ella nos falta.

José Prat.

La lucha íntima que se desencadenó en mi debía recibir dentro de poco un alimento poderoso, un camino que condujese a la verdad, cuantos tendrán que morir todavía predicando esas verdades sin que la humanidad los comprenda.

Benjamín Mota.

Si no temiera quebrantar mis propósitos, mucho podría aducir para evidenciar que la pedantería es la que ha llevado a muchos a creerse sabios.

Reconozcámonos todos enfermos, ya que la atmósfera social se ha viciado tanto que con dificultad nuestros pulmones pueden respirarla; reconozcámonos enfermos y no volvámos la espalda a quién con su pluma con su palabra ó con su ejemplo nos ofrece el remedio. Mis palabras son duras, pero también son ciertas.

¿Cuántas veces habremos oído a niños pequeños exclamar con coraje: ¡Ah! cuando yo sea grande!.....

terribles consecuencias del odioso, afán de superioridad!

Teresa Claramundt.

La inteligencia no debe erigirse en gobierno del hombre, debe ser tan sólo servidora del hombre. Pero dudar sistemática é indefinidamente tan sólo porque se sabe de un modo teórico que toda conclusión está sujeta tarde ó temprano a ser revisada y desechada, me parece es sufrir la tiranía de las ideas.

Usted quisiera conducir por medio de conceptos racionales a cada individuo a despojarse espontáneamente de las malas sugerencias que lo tiranizan; el procedimiento no es malo, con tal que podamos esperar hasta el día del juicio final.

Julio Molina y Vedia.

Venid, eternos pesimistas, de cerebros extraviados venid a conocer en este hermoso mundo de dichas infinitas la vida del amor..... Soy puderosa, magnánima, imperecedera.....

Yo dirijo las conciencias, hago luz en los cerebros, imprimo a las voluntades energía y entereza, soy la populoza formidable de la gran revolución..... Soy La Verdad.

Marcos Froment.

En nuestro campo existe un fenómeno incomprensible.

Soldados de una misma causa, perseguidos hasta lo inconcebible, en vez de estrechar las filas ahón, damos la división, alargamos las diferencias y resultamos un contra sentido incomprensible.

Cierto que muchos que se llaman anarquistas no saben lo que es la anarquía y sin que un acto suyo haya sido hecho dentro del ideal, y esto sería perdonable para quien antes no conociera el ideal, pero se dan casos en contrario.

Ni la sienten, les há aproximado la parte de odio que la desigualdad é injusticia social siembra en el oprimido y el afán numérico de aparentar muchos nos ha hecho olvidar la calidad y hemos aplaudido a cualquiera que ha dicho cuatro palabras fuertes, aunque no vieran a cuento, los cuales, se han levantado sobre pedestal.

Vicente García.

Nosotros no predicamos la rebeldía imbecil alocada, sino la revolución colectiva por medio de la huelga general. Si amamos tanto, a los niños, a las flores, a las mujeres, la música y la poesía de la vida y de los hombres, el arte, la justicia vamos a ser los caballeros de un ideal bajuno, sangriento, amizado con cabecitas pueriles y carnes de seres ignorantes de la grandor de los males humanos? A quién tal crea, a quíen tal sostenga, periodista ó partucal primero intentaremos convencerle, y si insiste tercaamente, miserablemente, le pondremos las manos en la cara de hombre á hombre de caballero á caballero.

Verdad.

Hay un anarquismo que avanza y otro se queda; es el flujo y reflujo de los tiempos y de las ideas el que hace sucumbir, no tan solo a los tiranos, sino hasta aquellas almas templadas.

José Torrealvo.

Queremos escribir ideas, nada más que ideas, entre el respeto, la consideración de todos si nos lo niegan, unos ó otros, sabremos mantener la cortesía hacia el ideal, en La Tribuna en el periódico y en el arroyo.

Verdad.

Vibraciones íntimas

(Para algunos)

Unidos entre sí con torpe lazo y tendiéndome pérdida asechanza, Me asaltaron el Odio y la Venganza; Mas la defensa gobernó mi brazo.

Aumentase el rencor con el fracaso, Compró a la ENVIDIA la fatal alianza; Mas si veneno ó inmundicia lanza, Muere el polvo á los golpes de rechazo...

Nada importa que tipo envilecido, A quien domina el interés ó el miedo, Me arroje el lodazal en que ha nacido.

Porque siento bullir la sangre hirviendo, Reteniendo el espíritu, y aún puedo Sin temor ni vergüenza erguir la frente.

M. N. A.

RICOS Y POBRES

(LOBOS Y OVEJAS)

El amor en los ricos es una necesidad del alma; en los pobres un sentimiento de lujo.

Se enamora un joven rico, que vive en el ócio, y la sociedad opina que es un hombre de corazón, que sabe amar; hace lo mismo un joven pobre y se le declara un vago, un mal entretenido.

El seductor, cuando rico, es calavera; cuando pobre, un infame que merece el grillete.

El enamorado triste, si es pobre, es un necio; si es rico, es romántico y espiritual.

El amor en la mujer rica es pasión; en la pobre es vicio.

Aquella es impresionable, está loca.

De una se dice: —¡Pobrecita! Tan sensible! ¡Cuánto debe sufrir con su amor!

Y de la otra: —¡Vaya una fregona! Anda chiflada, que está intolerable!

La rica que corresponde a más de un hombre, es coqueta; la pobre en iguales circunstancias: es una muchacha de pésima conducta.

El rico bebedor, es un hombre que se alegra; el pobre, es un borracho.

El rico jugador, es un individuo social; el pobre es un pillete.

El rico que no trabaja, es un hombre que sabe vivir; el pobre que no logra trabajo, es un vago.

El rico camorrista y pendenciero, es un valiente; el pobre, que se defiende un tipo de patibulos.

Al rico se le habla de usted; al pobre se le trata de tú.

El rico que se ocupa en algo, es emprendedor; el pobre, un especulador, un palurdo.

Los zaraos de los ricos se llaman bailes, los de los pobres jaranas.

Y así va al mundo, Cuando es un robo pequeño Viene la sanción social:

Al robo le llaman crimen Y al que roba criminal.

Mas cuando un vil ajotista Se traga media nación, Llaman al robo negocio

Y hombre de Estado al ladrón.

PATRIA

La hija espúrea de la madre naturaleza. La estúpida amalgama de picaros y fátuos

SE LLAMA PATRIA.

Una dolorosa y sangrienta experiencia; nos ha hecho ver con bastante claridad, lo estrecho, egoísta, criminal é inhumano; de esa superioridad que se llama Patria.

Explicable es; que los poderosos los frailes, los nobles, los banqueros ó capitalistas alimenten ese antropófago moustro, que llaman pa-

triotismo, pues mediante esta romántica fascinación; exhiben sus nombres y sus personas, rodeados de insultante lujo, comodidades y esplendor: de uno á otro confín del Universo. A ellos les conviene sostener esa ya carcomida fortaleza, de adios, rencores, supersticiones, explotación y privilegios. Pero como se esplica que tengamos patria, los que no poseemos ni nuestra personalidad; pues no pasamos de la esfera de comparsas en la comedia social qué se representa?

Hay que estar reñido con la dignidad de hombre. Carecer de sentido común, y tener un corazón completamente desprovisto, de sentimientos humanos, para ser patriotas.

No tener derecho á pensar ni sentir. ¿Soportar impasibles el cabestro con que nos manejan el Gobierno, el Cura y el capital? Ser para nosotros, todo tiranía inhumanidad y opresión. No tener una semana, un día, un minuto de reposo? Tener por patrimonio la explotación ó el hambre; la resignación ó el presidio? Sucumbir, y ver cobardemente sucumbir á los nuestros, en angustiada desesperación, por no poder conseguir, ni aún migajas del mismo pan que elaboramos? Pagarlo todo, absolutamente todo; y no poseer nada pero ni aún el pedazo de tierra en que pudéramos estar de pie. ¿Ser la eterna víctima? ¿Y tener patria que defender? Hé ahí; un horroroso contraste. Esto es cobarde, infame, vergonzoso, servil estúpido.

He interrogado á compañeros trabajadores como nosotros que los creo personas sensatas. Porque es U. patriota?

¿Qué es patriotismo? Y continuamente se me contesta el amor á la bandera, á la tierra que nos vio nacer. Lo más noble y grande que tiene el hombre.

Lo del trapo, que U. llama bandera; no lo entiendo, á mí lo mismo me dá, que sea de un color como de otro.

Pero, si es: el amor á la tierra que nos vio nacer, yo he nacido en el Callao, esa es mi patria; pero yo ahí no tengo nada que defender.

Nó, se me contesta; su patria de U. es el Perú.

Por qué?

Porque la unión de varias provincias, forman el Estado ó patria y los hijos de ésta, deben fraternizar entre sí.

Pero si la unión de varias provincias forman la patria y los hijos de esta fraternizan? Por qué la unión de varias patrias, no pueden formar la patria universal haciendo reinar esa fraternidad entre seres humanos de idéntico origen, con las mismas necesidades, los mismos sentimientos, las mismas aspiraciones é iguales tendencias?

Por qué? Los desposeídos, los explotados, los parias; hemos de sustentar, ese germen de antagonismo de la humanidad; que llaman Patria?

Por qué? Los haraposos, los hambrientos, en repugnante y vergonzosa convivencia, con esa horda de embusteros, haraganes y tiranos; hemos de hacer infructuoso el esfuerzo del progreso hacia la perfección humana?

Cómo puede ser noble? Imbuir el instinto de ferocidad en el hombre, contra el hombre, colocarse la librea y el rifle; distintivo de crueldad. Asesinar, violar, robar, incendiar, sembrar la horfandad, el llanto, la desolación, el luto entre seres que no conocemos, y que nada nos ha hecho?

Como ha de ser grande el detestable sentimiento del egoísmo, inculcado en el hombre patriota? Có-

mo puede ser grande? Mirar con imperturbable estoicismo el dolor ageno transformarse, de un padre amante y cariñoso; en un feróz asesino? Correr el riesgo de matar ó hacerse matar por el instinto bestial de hacer el mal?

Dejar á su familia en la orfandad, sin más apoyo que la caridad pública, por acrecentarles los capitales al banquero, las rentas á los vampiros del pueblo, los esclavos al capital, la vanidad á los tiranos. Cómo será grande odiar á seres humanos que no conocemos, hasta creerlos nuestros enemigos?

¡Compañeros! Los trabajadores no tenemos patria, y si tenemos enemigos lo serán: el Estado, el Fraile y el capital. Por lo demás no haremos otra cosa que cambiar de amos, con defender una patria que le toque la peor parte, en una guerra.

Y si nó veamos: cuando la huelga de tejedores en Vitarte. La patria le pertenecía al inglés Gerente de esa Fábrica de tejidos y eso que llaman Gobierno mando la policía para que sabease, abofetase y condujese á la cárcel á esos extranjeros, que querían, se les permitiese comer porque trabajaban. Pero si se hubiese tratado de una guerra; (para defenderla) esa misma patria pertenecía á los tejedores de Vitarte. Ahora decidme cual es la patria de los jornaleros del Callao? Pidiendo aumento? La patria les pertenecía á la Empresa francesa del muelle Dársena se ordena á la fuerza pública que defienda la patria, y esta hace fuego sobre esos extranjeros que nadie ha de reclamar por ellos; muere uno; hieren á otros; no importa, cuando halla guerra, la empresa es extranjera no defiende esta patria los jornaleros son peranos tienen que tomar el arma para asesinar ó hacerse asesinar por otros hambrientos, otros explotados, otros parias, que durante la paz no tenían patria. Esta es, la amarga la desesperante realidad.

Como esta patria son todas las demás; cuando los trabajadores piden pan, en otra forma que no sea de rodillas y con el espinazo inclinado, se les da metralla, el sable del gendarme ó la bayoneta del policial se encarga muy pronto de defender la patria que les pertenece á los explotadores. Ahí están los trabajadores de Valparaíso y Antofagasta. Ultimamente en Chile no tenían patria: eran extranjeros en su propio suelo. Supieron vender casi su vida, pero sucumbieron; nadie reclama por ellos, valemos menos que el Can de una Aristócrata Dama. Cual la patria de los trabajadores del Rosario en la Argentina, el presidio, el hacha, el fusil y el martirio han dado cuenta de ellos bien pronto. Hay huérfanos y viudas que perecerán de hambre los primeros y sucumbirán las segundas. ¿Qué les importa? Tienen que defender la patria que les pertenece á nuestros externos enemigos que son nuestros explotadores, ese improductivo enjambre de holgazanes sifilíticos.

Basta de infame farza diré parodiando á Víctor Hugo.

"No hay deberes sin derechos y "la patria. No puede ser una ley, "sin ser un derecho."

Compañeros del Universo: en nombre de las víctimas, de las infamias de la burguesía, que son los únicos extranjeros que debemos odiar, os invitamos á destruir las patrias, tomando las fronteras y destruyendo los Estados. Que corra á torrentes nuestra sangre pero que sea por imponer con el triunfo de la Justicia el imperio de la razón, la Concordia Universal.

JOSÉ BARRERA.

La esclavitud moderna

La situación actual de la clase trabajadora afirma nuestra ya apuntada tesis, de que el siervo de la gleba era tratado en la antigüedad, económicamente, mejor que el asalariado, lo es en nuestros días, en que se reconocen "los derechos del hombre".

El señor de horea y cuchillos, que desapareció al fragor de la malograda Revolución francesa, utilizaba al siervo, cuidando de su conservación, por que, reducido á la condición de Cosa, formaba parte de su capital, del número de sus mesnada; era motor de sus lanzas fuerza cuya conservación le interesaba, como interesa la conservación de los ganados, la de los efectos que se juzgan de pertenencia y así como por sequía, que impide la labranza, no rompe el agricultor sus arados ni deja de alimentar á la yunta que permanece inactiva en el establo, así el señor subvenía á las necesidades de sus esclavos, porque el derecho de propiedad que sobre ellos tenía, le imponía la necesidad de sostenerlos en el mercado, que por interés consideraba y sostenía al nivel de las bestias, y no por debajo de éstas, como hoy se considera al esclavo del asalariado.

Hoy el, asalariado no es siervo, es esclavo; se le tiene en concepto de "hombre libre", á quien el propietario, el explotador, reconoce el derecho á la libertad de "morirse de hambre" cuando no lo necesita para aumentar su capital ó para la conservación de lo que llaman sus propiedades.

El obrero sigue siendo el siervo, el siervo de las pasadas edades. La Revolución. Francesa cometió el error de reconocer juntamente con los "derechos del hombre", el derecho á la propiedad, el derecho á la explotación, el derecho al pillaje legalizado. Aún sigue gimiendo el obrero bajo la dictadura oprobiosa del señor del capital, que dispone á su antojo de la vida del asalariado, como disponía del siervo, feudal de horea y cuchillo.

Sujeto por el hambre y la ignorancia, como lo estubo en la gleba, aún es víctima del gobernante del propietario, del parásito religioso, covachulista prevaricador. No cede ya la argolla, al garfio, al borceguí, á la rueda del tormento inquisitorial; pero sufre el casco, las cuñas y el fuego candente del esbirro gubernamental. No muere bajo el látigo flajelador, pero si sucumbe al hambre, al hambre que despedaza como aquel su cuerpo, cuando no al fusil, que en nombre del derecho y el orden, se dispara por mandato de los dirijentes. No cede ya la hija, la esposa ó la madre al vergonzoso derecho de penada, más ríndese á la moneda degradante del sátrio, que alivia su miseria y mitiga el hambre de los suyos. No es libre quien sufre los rigores de la injusticia; no es libre quien tiene anulada su personalidad por las leyes, ni quien se ve forzado á recurrir á la prostitución para alimentarse; no puede ser libre quien es esclavo del capitalista y del privilegiado.

La Revolución francesa no liberó al hombre cuando proclamó sus derechos.

Deprimida y rebajada hoy la personalidad del trabajador, más que la existencia de los irracionales, el asalariado no come si la crisis del trabajo, sostenidas y agrabadas por la codicia de los explotadores, si las enfermedades de su cuerpo ó la acción del tiempo, paralizan sus brazos. El día, la semana, las horas que el propietario no necesita del

esfuerzo del obrero, no hay jorna se le condena á la miseria, á la desesperación, al suicidio, á la muerte por hambre. Si sus fuerzas decaen á consecuencia de un continuo y brutal desgaste en el trabajo, si los años entorpecen sus músculos ó su cerebro para la producción, si la máquina inutiliza sus miembros, el propietario lo arrojará á la calle, como se arroja al desvan un trasto inútil para que de él se encargue la Caridad pública ó la Beneficencia oficial, puede mendigar, si le dejan, ó vivir y alimentar á su familia con los céntimos que la hija la esposa ó la madre pueden adquirir vendiendo sus cuerpos á los poseedores del capital. Lo hemos dicho ya, y por que queremos recalcar la tesis para que aquellos que nos lean se den cuenta de la magnitud de la injusticia predominante, lo volveremos á repetir. Era menos cruel, aunque igualmente injusta como acto de iniquidad y de fuerza, la condición del vasallo y del esclavo, que lo es actualmente la del trabajador del campo y la del obrero en los talleres.

José Alarcón.

CUADREMONOS

(A los hambrientos)

¿Por qué no os rebeláis? ¿Por qué paseáis tan pacíficamente por calles y plazas vuestra apremiante necesidad? ¿Cómo os resignáis á entregaros cual pacientes borregos en brazos de ese monstruo que os devora con el nombre de hambre? ¿Qué consideraciones os obligan á pasar humilladamente por el lado del burgués sin exigirle nada de lo que os ha robado, cuando sabéis que en TABACO solamente gasta lo necesario para que comáis vosotros y vuestros hijos? ¿Qué es lo que os detiene para que os contengáis, apretandoos el estómago vacío, frente á las casas de comidas, ó los establecimientos repletos de comestibles producidos tal vez por vosotros mismos y que no deseáis sino seguir produciéndolos? Habéis ofrecido en todas partes vuestros brazos para el trabajo, aún á condición de que se os explote criminalmente, y en todas partes los han rechazado, lo cual demuestra que sobran productos y que tenéis, por tanto, asegurado el consumo; luego ¿por qué os resignáis á veros privados de él? Es por miedo al qué dirán en este caso; ¿os importa más la opinión de los imbéciles y explotadores que vuestra vida misma?

Y si es por temor á la cárcel ¿qué otra cosa os puede suceder en ella que tener la comida asegurada y sin que nadie os explote, salvándoos por tan sencillo remedio de una muerte cierta?

Siempre que alguien os ofende ú os ataca, aún sin poner en peligro vuestra vida, recurrís á la fuerza para defenderos sin reflexionar ni temer las consecuencias; pues ¿qué mayor ofensa y qué mayor ataque podéis sufrir que el que cometen con vosotros los burgeses al despojaros hasta del alimento?

Tened presente compañeros que al ignorante y cobarde que hasta el manifestar su hambre teme ó implora un mendrugo mansamente, todo el Mundo le escupe y le desprecia, y en cambio al que se rebela arrogantemente exigiendo ó tomando por cualquier modo lo que necesita para ejercitar el más fundamental de los derechos: el de la

vida; á ese todos los hombres de corazón le apoyan y le protegen. En las antiguas épocas de hambre se ha visto á los lobos atacar decididos á las ciudades prefiriendo así, muy razonadamente, la probabilidad de morir de un tiro á la seguridad de fallecer de hambre. ¿Seremos más irracionales que los lobos?

A. HERRERO.

UN FRAGMENTO

La ciencia, como una fulguración colosal, revela la más ocultas por la sombra y acentúa perfiles esfumados por la niebla. A su aparición, lo vago se precisa, lo sombrío se aclara, lo velado se manifiesta. Así el hombre no se presenta ya como un sér único y privilegiado, sino como una especie en las muchas especies animales; así, la Tierra no aparece ya como el centro del Universo, sino como un simple grano de polvo en el torbellino de los mundos. Con el amplio concepto de la Naturaleza nace el sentimiento de solidaridad y la lucha animal para la existencia se transforma en el acuerdo humano para la vida.

Quien ama á su nación más que á todas las naciones, no dista mucho de amar á su pueblo más que á su nación, á un barrio más que á su pueblo, á su domicilio más que á su barrio, á su alcoba más que al resto de su domicilio. Llegá también á convertir su yo en el centro de la creación.

En el exajerado amor á la patria hay algo que pugna con la generosidad y abnegación, se vela un fanatismo laico, tan absurdo y estrecho como el fanatismo religioso.

Matar por un escudo y una bandera ó matar por la cruz y la media luna, todo equivale á lo mismo. Sin embargo no lo vemos hipnotizado por las tradiciones clásicas y las leyendas caballerizas, aceptamos como acciones heroicas dignas de imitación los crímenes cometidos por la brutalidad romana y la barbarie feudal.

Todo hombre debiera asir la idea de que no es más que un eslabón en la cadena de la creación, y que apesar de su amor por la Patria; tiene el mundo abierto ante sí para la práctica de sus hechos de abnegación:

MANUEL GONZALES PRADA.
Lima—Perú.

PUNTOS ROJOS

Movimiento obrero.—La huelga de Ferrocarrileros de la sección de Chosica terminó con el triunfo de los huelguistas el mes pasado.

Estivadores de la Aduana.—La petición de obreros de la Aduana fué aceptada después de idas y venidas para haber conseguido algo, bien está lo hecho, pero eso de dar las gracias, no nos hace gracia.

Sociedad de cocheros particular.—Próximamente se instalará una nueva sociedad con el lema que encabeza estas líneas es muy probable que sea algo avanzada en la lucha social.

El Alba.—A los compañeros Editores de la presente publicación, suplicamos que nos conteste de la carta que le remitimos con S. 4 de estampillas de 50 centavos para que nos cambiara en papel moneda, y poder así acusar recibo al compañero José E. Lira que nos las remitió como erogación para El

Hambriento esperamos compañeros un poco de favor.

Ciencia y Vida.—Biblioteca Sociológica Popular, solicita el concurso de todos los compañeros de buena voluntad para el engrandecimiento de dicha Biblioteca.—Dirección, Pedro Lontt, Casilla 285. Concepción [Chile.]

Centro Social Instructivo.—Espera recibir periódicos, folletos, libros y todo lo que se relacione con la cuestión social.—Su Dirección, I. P. Lombardozzi. (Paíta-Perú). **Grupo Juventud Libertaria.**—Cumplimos con vuestros encargos, le remitimos avisos de las publicaciones avanzadas. **La Aurora Social.**—Tupiza Calle de Chorolque números 95, y 97 (Bolivia).

Confederación Obrera, y Aurora Social.—Ambos dos de Guayaquil. Calle de Pedro Carbo número 627 (Ecuador.)

Preludios de la lucha

POR

FRANCISCO PI Y ARSUGA

con prólogo y notas editoriales

En este libro se hallan reflejadas aquellas impresiones simplistas ó de primera intención que causa la vista de una iniquidad social. Los juicios formados sobre este género de impresiones representan casi siempre una manifestación sencilla del sentido común, realizada con la belleza del sentimiento, y esto mismo les avalora tanto en el concepto racional como en el artístico. Contra ellos suelen erigirse las preocupaciones atávicas, invocando como razones fundamentales lo que no pasa de rutinas convencionales de los estacionarios. Bueno es que prevalezcan aquellos juicios, y mejor que sus opositores quedan anulados y en ridiculo. En este sentido el trabajo de Pi y Argusa está en su punto, y su lectura es provechosa, principalmente para la infancia, con cuya manera de juzgar tiene analogía. Hay casos en que el autor, por restos atávicos ó por inclinaciones secretarias, desliza un germen de error ó clvida un dato indispensable para el juicio, y aquí, tratándose de un libro destinado á lecturas de escuelas racionales, hemos juzgado necesario poner la nota que sirva de aviso y pueda dar ocasión á comentarios del maestro y á discusión entre los discípulos.

Tal como va la edición de este libro es un recurso más que ponemos á la disposición de las escuelas libres de lengua española.

Su precio, 2 pesetas encuadrado, y 1 peseta en rústica, y se halla de venta en la calle de Bailén, número 56 y en la Librería Española de don Antonio López-Rambla del Centro, 20. Barcelona.

SALUD Y FUERZA

Revista mensual de la Liga de Regeneración Humana.

El próximo Agosto esta Revista reanudará su publicación notablemente mejorada. Cuenta con una colaboración de las más renombradas firmas, tanto literarias, científicas, como médico-sociales. Los textos serán ilustrados con grabados en el lugar correspondiente.

Suscripción anual: 1'50 pesetas en España y Portugal; 1'80 para el extranjero. Número suelto, 10

centimos. A los corresponsales se les hará el descuento acostumbrado. Los suscriptores pueden remitir el importe de la suscripción en libranza del giro mutuo ó en libranza de la prensa, á la siguiente dirección: Administración de *Salud y Fuerza*; plaza Comercial, 8.—Barcelona.

NUESTROS GANJES

La Révolte.—Dirección. H. Casaban Place du Marche, Alger Belcourt. (Francia).

Grand en Vryheid.—(Tierra y Libertad) periódico semanario ilustrado. Dirección. La Haya Keplestraat 170. (Holanda).

Der Anarchist.—De Berlín Alemania. Dirección á nombre del compañero Rudolf Lange, Berlín N. O. Pallisandenstrasse N.º 56.

A Nova Era.—(La Nueva Era) Dirección A. Foscolo Taboleiro Grande Estado do Minas. Brasil.

Novo Rumo.—Dirección Traversa Dias da Costa 3 (sobrado) Rio Janeiro (Brasil).

El Obrero.—De Badajóz España.

La Conciencia Libre.—Revista semanal. Editada por Libres Pensadoras. Dirección Belén Sárraga de Ferrero. Plaza de las Biedma, N.º 7 España (Málaga).

El Nuevo Maltusiano.—De Barcelona. Plaza Comercial N.º 8.

Luz y Vida.—De Santa Cruz de Tenerife, Dirección San Pedro Alcántara N.º 8 (a) islas Canarias.

El Obrero.—De Santa Cruz de Tenerife. Santa Clara N.º 4.

El Porvenir del Obrero.—De Maipón Calle de Castillo. N.º 170 España.

Nuevas Brisas.—De Rosario N.º 24 y 25. Dirección—Entre Rios 587 (Argentina).

La Familia Gráfica.—De Buenos Aires número extraordinario ilustrado.

El Látigo del Carrera.—De Buenos Aires. Monte de Oca N.º 972 (Argentina).

La Vanguardia.—De Buenos Aires. Calle Defensa N.º 888. (Argentina).

El Ferrocarril.—De Buenos Aires Calle Perú N.º 321. (Argentina).

El Marítimo.—De Antofagasta Casilla 62 y 63. (Chile).

La Aurora Social.—De Tupiza. Calle de Chorolque N.º 95 y 97 (Bolivia).

Confederación Obrera.—De Guayaquil. Calle de Pedro Carbo N.º 627. (Ecuador).

Aurora Social.—De Guayaquil Revista semanal á nombre de Antonio Aguilera igual dirección que el anterior.

BIBLIOGRAFIA

El número 2 del *Boletín de la Escuela Moderna*, correspondiente al 31 de octubre de 1905 contiene el siguiente

SUMARIO

Nuevas tendencias, por Alberto Rayet.—**Antropología social y criminalidad**, por el doctor Isoard.—**La enseñanza racional**, por José Casasola.—**Resúmenes del Congreso Librepensador**, por Nelly Roussel.—**Al Profesorado libre** [recomendación importante].—**El Balbuceo**, su curación en la Escuela, por Antonio Sala.—**Conferencias de la Escuela Moderna.**—*Folletería*.—*Correspondencia*, etc.

El número 3 correspondiente al 30 de noviembre de 1905, contiene el siguiente sumario:

La Escuela Moderna á los Centros Industriales.—*El Congreso de*

la Tuberculosis en París, por Michel Petit.—*Las Iglesias Láicas*, por Ernest Resigier.—*La raíz de la Guerra*, por C. Flammarion.—*La Acción directa*, por el doctor Meslier.—*Los Gigantes*, por José Casasola.—*Conferencias de la Escuela Moderna.*—*Folletería*.—*Correspondencia*, etc.

Tan interesante publicación mensual, que cumple debidamente los temas que ostenta, "Enseñanza científica", "Enseñanza racional", se sirve por suscripción á 2 pesetas en España, y á 2'50 pesetas en los países de la Unión Postal. Administración; Bailén, 56.—Barcelona.

Erogación voluntaria

Callao.—Glicerio Maguina 20, Luis S. Obregón 10.

Lima.—Augusto Canaval 10, Pedro Quintana 10, Francisco Quintana 10, Rosendo Rojas 10, F. Guerra 15, A. Moreno 10, Diego Mota 10, Rosendo Olivera 40, Francisco Rodríguez 05, Carlos Wenglet 05, Santiago Reyes 05, Manuel T. Rivas 10, Teodomiro Figueroa 10, Abraham Arellano 20, La Riva 10, Benilio Dominguez 10, Nicolás Rodríguez 10, Manuel E. Montes 10, Manuel Villacorta 10, Leonidas 10, Manuel Herrera 10, José Sánchez 10, Marcelino Timorán 10, Daniel Reyes 06, Armando Bernal 05, Pedro Salazar 06, Teodoro Canales 06, Julio Martínez 20, Fermin Comejo 10, M. Chumpitaz 10, Julian Vera 10, Marcos Gutarra 06, Teodomiro Rodríguez 20, R. Rios 10, Manuel Román 06, V. Salas 06, Juan Guerrero 02, J. Fernández 06, Máximo Lampre 10, Guillermo Guerrero 06, Salomé Sánchez 06, Daniel Cavanias 10, Teodoro Malca 30, Daniel Valle 15, Juvenal Vasquez 20, Enrique Herrera 20, E. R. 20, J. Peña 20, G. Benites 20, M. N. N. 20, P. Zavala 20, S. A. Carrion 10, A. Revollar 10, Isaias Loyola 20, Grabiell Pariscas 10, Arturo Diaz 40, Ismael Gacitúa 15, Manuel Guerrero 06, Leopoldo Morales 10, Juan Lara 05, un compañero 10, Pedro Kelly 10, Moisés Sandoval 25, L. Dávalos 10, Pérez Aguilá 10, José Barrera 50, Francisco Figueroa 20, Manuel Fernández 10, Aurelio Fernández 20, Lucas Laura 10, Manuel Moraito 10, Leonardo Herrera 10, Gregorio Chávez 15, Antonio Pomar 10, Ernesto Nájuez 10, Alberto Ugarte 20, Neptalí. Unfres 05, Desiderio Alegre 10, Genaro Tapia 05, Marcelino Figueroa 10, E. Otazu 10, E. Jara 10, José Muñoz Z. 10, Claudio Asplicueta 20, Luis Pando 10, Ricardo Rivera 05, José Muñoz 10, Evaristo Barrera 10, Ismael Cano 20, José González 20, Mateo Morales 20, Mac Cune 10, Jacinto Jurrals 30, Belisario Argote 20, Carlos de la Torre 10, Manuel Arévalo 10, Hilario Saavedra 20, Portilla 20, R. Osorea 10, Iglesias 10, C. Mendoza 10, Dominguez 10, M. Sarmiento 10, A. Contreras 10, S. S. Chávez 10, E. Nieto 10, G. Requeno 20, D. Artica 20, Domingo Ferrari 10, G. Oliva 10, Victor A. González 30, Víctor Vergara 20, Manuel Orellana 20, Juanito Cuneo 20, Pacasmayo 50, Juan Kelly 10, I. Anájuárez 10, Casas 30, Miranda 20, Pedro Marya 20, *El Hambriento* S. 5.—Suma total S. 22.02.

NOTA.—Todas las erogaciones que no estén anotadas, es por haberlas recibido muy tarde; en el próximo número se insertarán.

El Administrador.